

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes. . . 1 pta.
 » » trimestre.. 2'50 »
 Fuera de la capital, un
 trimestre. 3 »
 En el Extranjero, un
 trimestre. 5 »
 Números sueltos. . . . 0'10 »
 Anuncios línea. . . . 0'50 »
 Comateados á precios conven-
 cionales.

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y
 Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Pere-
 lada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los
 presidentes de Juntas y Cen-
 tros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCION:
 Calle de la Cort-Real, núm. 15
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:
 Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:
 en la misma Redacción
 Cort-Real, núm. 15, bajos.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Pascual Bailón confesor.

Santos de mañana.—San Felix de Cantalicio confesor y Sta. Claudia mr.

Guarenta Horas.—Continan en la Iglesia de las Bernardas.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 6 y media á las 8 y media por la tarde.

Noticias locales y regionales

El Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha determinado conceder órdenes sagrados el día 8 de Junio próximo. Los exámenes y los santos ejercicios empezarán respectivamente en los días 20 y 29 del actual mes.

—Hace algunos días que recibimos una atenta carta y de la cual no hemos podido dar cuenta antes por la aglomeración de originales, del señor director del *Setmanari Catolich*, participándonos que si no recibimos el ilustrado periódico de su digna dirección se debe á un olvido involuntario del repartidor, que él lamenta de veras.

Ademas nos ruega rectificemos la noticia que dimos, de haber recorrido la ciudad un agente en demanda de suscripciones para aquel periódico.

Queda complacido nuestro comunicante y establecemos gustosos el cambio.

—Se ha enviado al subsecretario del Ministerio de la Gobernación la propuesta en terna para la renovación de la Junta provincial de Sanidad para el bienio de 1895 á 97.

—Se ha recibido la certificación de la pensión de viudedad concedida á doña Josefa Roquer, esposa que fué del maestro de Cassá de la Selva D. Jaime Foraster y Callol.

—Después de larga y penosa dolencia ha fallecido en Cassá de la Selva, nuestro querido amigo y consecuente correligionario D. Juan Tibau Ullastres. Su muerte ha sido resignada como la del justo, expirando rodeado de toda su afligida familia y después de recibidos los consuelos de la Religión cristiana.

A sus desconsolados deudos enviamos el testimonio de nuestro sentimiento.

—Nos escriben de Belcaire que allí ha triunfado por ocho votos de mayoría la candidatura independiente, en abierta oposición con el caciquismo. Felicitamos á los vecinos de Belcaire por sus denonados trabajos, encaminados á la extirpación de tan funesta plaga.

—El martes se verificaron en nuestra Santa Iglesia Catedral los ejercicios de oposición á los dos beneficios de Salmista vacantes por defunción de sus poseedores. Solamente se han presentado dos Reverendos opositores, procedentes de las diócesis de Plasencia y Tortosa. Formaban el Tribunal calificador los Rdos. Miguel Rué, presidente y José Torramadé y José Sala, vocales.

La concesión de los beneficios corresponde al Excmo. Prelado y Excmo. Cabildo Catedral.

—Se han verificado con toda tranquilidad las elecciones en Llagostera. Para conservar el orden se personaron en aquel lugar el día de la elección el gobernador civil y el comandante de la benemérita. El escrutinio dió un resultado desastroso para el Sr. Roure y sus amigos que solo lograron ganar un puesto.

—Recomendamos á nuestros abonados la lectura del *Remitido* que nuestro buen amigo D. José Gimbernat ha publicado en el *Correo de Gerona*, contestando á otro que apareció anteayer en el mismo periódico.

—Del cajón del mostrador de un establecimiento de Salt, llevóse el martes un raterilla de Barcelona, una corta cantidad en metálico, aprovechándose de la ausencia momentánea de los dueños de la tienda.

—Como anunciamos ya anteriormente, en el colegio de religiosas

Adoratrices de esta ciudad, se darán ejercicios espirituales á las señoras seglares, desde el dia 19 hasta el 26 del corriente mayo, dirigidos por un Padre de la Compañía de Jesús.

No se admiten más que internas, ó las que quieran estar desde la mañana hasta la noche.

Se suplica á las señoras que deseen ejercitarse que lo avisen á la mayor brevedad.

—Un colega asegura que el desgraciado accidente ocurrido en el Manicomio provincial no es hijo de falta de cuidado y vigilancia.

Se estaba en la limpieza de las cuadras cuando el loco Manuel Serrano se precipitó por la escalera: inmediatamente que el aprobante se apercibió, comprendió el mismo camino seguido de otros alienados que lo ayudaban, y al llegar cerca de la valla que cierra la huerta, el fugitivo vió un azada en tierra, la cogió con precipitación y arremetió á sus perseguidores causándoles las heridas de que hemos dado cuenta.

Esto no es ni descuido ni imprevisión: es simplemente un accidente de los frecuentes en locales habitados por gente de perdido juicio, seguido de un incidente desgraciado, imprevisto é imposible de evitar por mas cuidado en que se viva.

—Conforme á lo prevenido en el artículo 43 de la Ley electoral, ayer se celebró en las Casas Consistoriales el escrutinio general de las elecciones municipales celebradas el domingo último, quedando proclamados concejales los señores siguientes: Por el primer distrito los señores Boxa y Gumbau (posibilistas) y Gimbernat (carlista); por el segundo los señores Plá (posibilista) y Espona (adicto); por el tercero los señores Ordeig y Garriga (adictos) y Vallés (posibilista); y por el cuarto los señores Prat (carlista) y Auguet (posibilista).

Con la operación del escrutinio quedó terminado el período electoral.

Crónica general

Noticias de Cuba.

Oficialmente se dice que no hay nada nuevo, pero *La Correspondencia* publica un telegrama de París, que refiriéndose á otros de Nueva York, dice:

Que cerca de Holguin fueron batidas por nuestras tropas las partidas de Aramburo, Rodriguez y Martinez. Que se han presentado unos 300 insurrectos, los cuales dicen que su causa está perdida y que el desaliento aumenta en sus filas.

La presentación tuvo lugar en Santa Ana, á dos leguas de San Luis (Santiago de Cuba).

Que Maceo está completamente acorralado por unas tres columnas, juzgándose inminente su captura.

—Un despacho oficial de Cuba comunica que ha fallecido en Holguín á consecuencia de las heridas que recibió en unos de los últimos encuentros, el capitán de infantería D. Ramón Esquinaldo Perez.

Este oficial, que llevaba bastante tiempo de residencia en Cuba, contaba 45 años de edad, habiendo ingresado en el servicio en 1874.

LA FARSA ELECTORAL EN ULLÁ

Difícilmente se encontraría un pueblo más oprimido y atropellado que el de Ullá, puesto bajo la férula de un secretario que, por lo visto, no parece sino que se propone sostener el caciquismo por medio del terror.

Para que se comprendiera que las valientes autoridades del municipio se hallaban dispuestas á pasar por encima del campanario, al acercarse el día del nombramiento de interventores dieron el primer espectáculo de orden en honor á doña seguridad individual, deteniendo sin otro motivo que su capricho á D. Francisco Perich en una calle de la población y en otra á dos jóvenes que andaban tranquilamente. Se alarmó al vecindario, se obligó á salir á varios individuos del somatén, presentóse el secretario con su escopeta y luego despues de tanto ruido sin mas consecuencias como haciéndoles un gran favor soltaron á los detenidos.

Corrió la voz por el pueblo de que hicieran lo que quisieran los electores, primero correría un rio de sangre que dejarse derrotar los que manejan el tinglado, y, los pocos secuaces del *beduino* que allí campea, decían con maliciosa sonrisa que las papeletas de los contrarios resultarían falsas.

Vino el día cinco y se constituyó la Junta municipal del censo sin secretario alguno, pero hácia las tres de la tarde compareció para llenar tal vacío un agente ejecutor llamado Llagostera y un sujeto de Torroella escogido á propósito, quien sin ejercer cargo alguno en el pueblo ni ser elector, con el título de auxiliar se sentó tranquilamente en el sitio de la presidencia, y sin hacer más caso de las protestas que se formularon que de las coplas de Calainos llevó la parte cantante del sainete explicando á su manera la ley electoral para desechar de una sola plumada á seis candidatos de oposición.

Pero como estos eran sobrantes, quedaron todavía siete que no hubo

medio de eliminar, contra nueve candidatos que pudieron reunir los ciegos instrumentos del caciquismo.

Procedióse al nombramiento de interventores designando la Junta municipal del censo dos interventores sin atemperarse á las disposiciones del art. 22 de la Adaptación á la ley electoral, y, para los restantes seis interventores, se recurrió á la insaculación que muy salerosamente llevó á cabo el auxiliar forastero Pablo Planas, dando pruebas de ser un maestro consumado en el oficio.

No valieron las protestas, la mayoría de la Junta tenía depositada su confianza en el diestro auxiliar, y quieras que no, él solo con admiración del público escribió, arregló y dobló las papeletas que contenían los nombres de los interventores, lo cual hizo en forma que unas eran dobladas mas estrechamente que las otras, él las introdujo en una funda ó *cuisinera*, y seguidamente efectuó su extracción notándose que cada vez que sacaba una papeleta estaba por espacio de unos dos minutos con la mano dentro la funda, observándose claramente que estaba escogiendo las papeletas mas bien plegadas que eran las que contenían los nombres de los interventores de sus favorecidos. No se sabe si se equivocó una sola vez en que sacó una papeleta y la volvió dentro la funda diciendo que no servía.

Dueños por completo de la mesa electoral los delegados del caciquismo, para llevar á cabo una votación modelo el dia doce, no tuvieron más que coser y cantar. Las oposiciones careciendo de intervención hicieron una contramesa de treinta á cuarenta electores que vigilaron la preciosa urna de cristal: á la una de la tarde no habían emitido su sufragio mas que cinco electores que podríamos llamar ministeriales, porque los de oposición estaban aún sin hacer uso de su derecho; y entonces principiaron estos á votar, compareciendo sucesivamente mas de sesenta á depositar su papeleta en que votaban á los candidatos D. Pedro Batlle y D. Miguel Pericot que constituían la candidatura independiente.

Los opresores del pueblo no llegaron á reunir veinte y cinco votos y viendo perdida la elección y que no había medio violentar la operación del escrutinio sin que fuera descubierta la trampa, apelaron á un segundo sainete en que debía tomar la principal parte el célebre Pablo Planas. Este se hallaba en la plazuela frente al colegio esperando la hora y diciendo que tenía un documento que le autorizaba para entrar en el colegio y hacer el escrutinio sin ser siquiera elector. Pocos minutos antes de las cuatro dijo *es ya hora*, penetró en el local, protestó

un elector, adhiriéndose algunos otros á su protesta, y como si existiera una confabulación premeditada. dos de los mas acérrimos partidarios del caciquismo se pusieron á gritar desaforadamente mientras el Alcalde daba orden de despejar el local, lo cual obligó á verificar con el Teniente Alcalde, el Alguacil, y dichos dos electores que tanto gritaban.

Los últimos electores que salieron pudieron ver como se echaba mano á la urna, y algunos chiquillos curiosos de aquellos que todo lo atisban vieron tambien como se realizaba el milagro de conjurar la misteriosa urna para que respondiera á lo que de la misma se esperaba.

Previendo los *amigos de la legalidad* que la indignación del pueblo podía llegar á la desesperación, tenían preparadas dos parejas de la guardia civil y un cabo, que estuvieron encerrados en una casa próxima durante la votación, al llegar el momento del golpe decisivo los mandaron á buscar por el alguacil, y como no había alboroto alguno, la benemérita con buen acuerdo, no se movió sin orden que le fué dada por escrito. En obsequio á la verdad debemos hacer constar que los guardias se portaron con la mayor corrección, no teniendo que emplear mas que frases persuasivas para conservar el orden, si bien los electores de oposición y la mayoría del pueblo reunida en los alrededores del colegio dió muestras de gran sensatez y cordura, esperando que las autoridades judiciales y administrativas en su día pondrán á semejantes atropellos y arbitrariedades el debido correctivo, y anularán unas elecciones que son un bochorno para todo pueblo civilizado.

Despejado el local quedando solos los individuos de la mesa, con el auxiliar forastero y las autoridades, al cabo de un rato dijeron que podían los electores volver á entrar para presenciar el escrutinio, mas como ya se sabía entonces que estaba hecho el milagro, los electores esperaron en la plaza que resultado se daría al escrutinio y al ver que no salía un concejal de oposición ni siquiera por minoría, juntamente con la mayor parte de la población se marcharon tomando la cosa á chacota y gritando *viva la cuixinera*.

A pluma y tijera

Ha llamado mucho la atención de las gentes un suceso ocurrido el domingo último en uno de los sitios más públicos y frecuentados de la ciudad.

Del cual suceso cómico bailable fué protagonista un sujeto alto, grueso y desgarbado, si no mienten las señas, quien abrazó con efusión

á los señores Pla y Roca, felicitándoles calurosamente por su ruidoso y piramidal triunfo.

¡Cosas veredes del Cid,—que farán hablar las piedras!

El *Diario* nos ha entendido muy mal. Ni nos quejamos, ni respiramos por la herida como el colega supone, cuando tenemos motivo para enorgullecernos de la jornada del domingo.

Lo que no podemos llevar á bien y hemos de arrojarlo al desprecio público, son escenas como la apuntada en el suelto anterior y la falsa salida de los señores Murtra y Sabater.

La *Epoca* dice que las últimas elecciones han sido un modelo de legalidad.

No chancearse, señora; porque es demasiado cruel eso de amargar la agonía de los silvelistas.

Ayer no tuvimos ocasión de recrearnos con la lectura sábroza de la *Gaceta* carteril ni de admirar su prosa castiza y académica, cuya muestra hallamos en el siguiente suelto de su edición de anteayer:

«D. Tirso de Olozábal..... cronista de D. Jaime».

Hasta ahora no habíamos aprendido que las personas tuvieran cronistas.

Propongo en vista del suelto, á mi amigo Espuñes que no ha llegado á ser concejal, para la primera vacante que ocurra en la Academia.

LOS CARLISTAS EN LOS MUNICIPIOS

En Palencia.

Palencia, 12.—Hemos obtenido un triunfo extraordinario.

Presentábamos dos candidatos, y los dos han sido elegidos, con la particularidad de que uno de ellos ha obtenido la mayor votación de la ciudad.

Con tal motivo se ha realizado una manifestación magnífica de fuerza carlista, causando una impresion grande.—*Gomez Casado*.

En Búrgos.

Búrgos 12.—Los cinco candidatos que presentaba nuestra comunión en esta ciudad han resultado elegidos concejales.

Nuestra victoria ha sido completa.—*Ortega*.

En Baleares.

Palma, 12.—Hemos triunfado. Presentábamos en candidatura á los señores don Joaquin Gual y Gual, don Grabiél Mulet y don Mariano de Zaforteza y Crespi de Valdaura, que han resultado elegidos.—*El Corresponsal*.

En Santander.

Santader, 12.—Ha triunfado nuestro candidato Gutierrez Calderon por

277 votos, sacando doble número que el federal y siendo el número primero en la votación general de la ciudad.

Esto ha causado general entusiasmo entre nuestros amigos.—*El Corresponsal.*

En Barbastro.

Barbastro, 12.—Ha salido triunfante el concejal carlista, único que presentábamos.

El carlismo crece en esta población en fuerza, en importancia y en simpatías.—*El Corresponsal.*

En Sigüenza.

Sigüenza, 12.—Apenas constituida la Junta de esta población, ha presentado para concejales dos individuos de su seno.

Ambos han obtenido mayoría completa sobre todos los demás.—*Navarro.*

En Mora de Ebro.

Mora, 13.—Los seis candidatos carlistas que presentábamos han salido triunfantes.

El Ayuntamiento es, por consiguiente, nuestro, á excepción de un republicano.—*El Corresponsal.*

En Vitoria.

Vitoria, 13.—En las elecciones de concejales han obtenido el triunfo nueve carlistas y seis liberales. Alegría inmensa entre nuestros amigos.

Escribiré.—*Fernandez.*

En Estella.

Estella, 12.—Gran triunfo candidatura carlista con mayoría Ayuntamiento.

En Tarancón.

Tarancón, 12.—Triunfantes minorías. Elegido el presidente de la Junta carlista.

En Leon.

Leon, 13.—Elegido concejal el presidente del Círculo carlista don Rogelio Cañas.

En Ciudad Real.

Ciudad Real, 12.—Triunfaron por gran mayoría dos candidatos carlistas.

En Miguelturra.

Miguelturra, 13.—Triunfaron dos candidatos carlistas.

En Tudela.

Tudela, 12.—Decidida la Junta de gobierno á presentar candidatura carlista para 10 vacantes de concejales que habían de elegirse, ha resultado en su totalidad el triunfo, y, por tanto, los carlistas de esta población estamos de enhorabuena.

Reina gran entusiasmo entre los nuestros.—*Blas Morte.*

En Villarejo de Salvanes.

Habiendo obtenido en las elecciones verificadas hoy el triunfo más completo, no puedo menos de comunicar que después de pelear con todos los liberales hemos tenido mayoría y minoría, es decir, de ocho concejales ele-

gidos han sido todos nuestros, habiendo sido un servidor uno de los elegidos, y otros cuatro de la Junta directiva; la elección ha sido muy reñida, han tomado parte en ella 609 electores.

Resulta que con uno que queda componemos nueve concejales de once que háy en el Ayuntamiento.—*Estéban Alcázar.*

Remitido.

Sr. Director de EL BALUARTE.

Con fecha de ayer remití al *Correo de Gerona* el siguiente comunicado, cuya reproducción en su ilustrado periódico espera merecer de su amabilidad y galantería el atento correligionario que s. m. b.

José Gimbernat.

Señor Director de *El Correo de Gerona*.

Muy distinguido señor: Sin necesidad de recurrir á los derechos que me otorga la vigente Ley de imprenta, y si solo invocando los títulos de amistad é hidalguía, que le distinguen, espero merecer de V. la inserción de las siguientes líneas en su ilustrado diario, favor que le agradece anticipadamente su afectísimo amigo q. s. m. b.

José Gimbernat.

En las columnas de *El Correo de Gerona* apareció ayer un comunicado, en el cual se formula una acusación gravísima contra mi dignidad personal y política. No para desvanecer la burda especie, que desde la sombra del anónimo han lanzado cuatro caballeritos despechados, sino para ilustrar la opinión en punto para mí importantísimo, me decido á contestar los cargos apuntados por los señores de la Comisión.

Es falso de toda falsedad que yo trabajara en contra de la candidatura de mi querido amigo, D. Manuel Llinás. Me lo vedaban mis deberes de partido y mi promesa sagrada, cuyo quebrantamiento nadie podrá sostener con su firma.

La anterior declaración tuve el gusto de formularla ante el Sr. Sabater, á quien procuré en unión del Sr. Canel, disuadir de su temerario empeño de presentarse como candidato y como este señor insistiera en su intento, hube de manifestarle que si bien él podía trabajar el barrio como mejor le pareciese, nada podía hacer su favor, obligado como estaba á apoyar la candidatura tradicionalista íntegra, sin alteración ni cercenamiento alguno.

Y debo hacer constar por último que no tuve compromiso con Comisión alguna, puesto que á dos señores que estuvieron en mi casa para tratar dicho asunto, despues de manifestarles que no lo creía oportuno, les dije que ya me avistaría con el Sr. Sabater. limitándome solamente á facilitar una lista del Censo electoral de los barrios del Carmen y de la Rutlla á uno de dichos señores, favor que no se niega á adversario alguno.

No en vindicación de mi personalidad, que está muy por encima de los que han tratado de herirme, sino como apunto arriba, para encauzar la

opinión pública y puntualizarle los hechos, se ha determinado á hacer públicas las anteriores manifestaciones su amigo

José Gimbernat.

ECOS DEL DESTIERRO

Antes de dejar la Tenuta Real para regresar á Venecia, quisieron los Sres. Duques de Madrid ir á rezar sobre las tumbas de los servidores de la augusta Familia proscripta fallecidos y enterrados en Viareggio, y á este efecto visitaron aquel cementerio el 7 del corriente, acompañados por los Archiduques, por las Infantas Doña Elvira y Doña Beatriz y por sus séquitos. orando sobre la sepultura del fiel ayudante y secretario de campaña de Carlos VII, el general Iparraguirre, y ante la de Rufino García Page, humilde y leal voluntario carlista de la Puebla de Montalbán, que después de terminada la campaña, entró al servicio de nuestra Real Familia, y que por espacio de varios años fué ayuda de cámara de D. Carlos.

Desempeñando este cargo le acompañó y sirvió todo el tiempo de su estancia en Inglaterra, á raíz de la expulsión de Francia, y los primeros años de residencia en Loredán, hasta que el estado precario de su salud aconsejó enviarle al campo.

Con Rufino García Page militaron en nuestras filas otros dos hermanos, uno de los cuáles, Julián, continúa siempre al servicio de la Real Familia. Muchos de nuestros amigos, que han hecho el viaje de Venecia y de Viareggio, recordarán seguramente á ambos hermanos, y no habrán olvidado la particularidad del pobre Rufino, que hasta su muerte, ocurrida hace cuatro ó cinco años, se vanagloriaba siempre de haber hecho toda la campaña como simple voluntario, sin aceptar nunca los ascensos que le daban sus jefes, y á que le hacían acreedor su regular instrucción y á su agudo ingenio.

Casado en Viareggio, dejó tres hijos á su fallecimiento, dos de los cuales viven á la sombra de la Tenuta, y el tercero en España, bajo la maternal protección de la virtuosa señora viuda de Riamban.

El conde de Lasuen, encargado por el general Iparraguirre de ejecutar sus últimas voluntades, entregó á D. Carlos, para la sala de armas del palacio Loredán, la espada que usó en la última campaña aquel fiel veterano de nuestra causa, así como su boina, su faja de general y sus cordones de ayudante de campo.

EDUCACION

El hombre educado está en posesión del mejor honor, el cual segun Platón no es otro que la *justicia*: su corazón se halla predispuesto y late unísono en conformidad á la misma, cumple fielmente todos los deberes y respeta todos los derechos por insignificantes que sean; por esto será aquél la misma justicia en accion. Pero... ¿qué se entiende por educacion y qué por instruccion?

La *educacion* es el conjunto de influencias que desenvuelven en el hombre los dónes del Criador, valer, de suerte, que el hombre será tanto más justo, bueno y moral cuanto más educado sea; la *instruccion* así bien es, el conjunto de influencias; pero que á la inteligencia se dirigen y á la cual le proporcionan un progresivo desarrollo y perfeccionamiento en el discernir, iluminándola en los diversos ramos del saber humano.—Como se vé, la educacion cultiva el espíritu, los bellos sentimientos del corazon, mientras que la instruccion procura el desenvolvimiento de la inteligencia; é indudablemente, ambas aparejadas formarán una educacion amplia y completa, se agranda é iluminará poderosamente á cuantos á ella se acerquen: muchos tambien confunden la educacion con la urbanidad, ó sea con las buenas formas sociales; para desvanecer tal error basta considerar, que el hombre más ruin de la sociedad, el más criminal, el mismísimo ladron y homicida puede haber adquirido por el hábito ó especial conveniencia de su *oficio* las buenas formas sociales. ¿afirmaremos sea el predicho hombre educado? ciertamente que no, ya que está en contradiccion con la bondad, justicia y moral propias del hombre educado, serán aquellas en el dicho caso la hipocresía de la misma perversidad; indudablemente, la urbanidad ó las buenas formas sociales serán un adorno de la verdadera educacion, pero nunca, jamás serán la educacion misma.

Muchos presumen, y de ello están convencidos, que la educacion es patrimonio exclusivo de los hombres instruidos; ciertamente es ésta un gran auxiliar para el perfeccionamiento de aquélla, más empero, existen muchísimos seres honrados de poquísima instruccion con relevantes sentimientos, con excelente moral y amantes de lo justo como el que más, se traducirán quizás en sus manifestaciones externas con más ó menos pulcritud en la forma, segun sea su mayor ó menor grado de instruccion y cultura, pero aquellos bellos sentimientos se hallarán en él evidentes y claros como luz meridiana: en su consecuencia la educacion no es patrimonio de los hombres instruidos aunque en general vaya más ó menos aparejada con cierto grado de la misma.

Nadie duda que el hombre vale por su educacion, ésta le debe dar su justo valor (aunque por desgracia usualmente suceda lo contrario), y tan solo aquélla será verdadera cuando se identifique en una sana moral, y ésta necesariamente debe nacer y recibir nutritiva savia de una religion cierta y verdadera, cual es la cristiana, religion que une á los hombres en Dios, á los pueblos en el espacio, las generaciones en el tiempo y las almas en la eternidad, única que aúna voluntades, mancomuna intereses y dirige los esfuerzos de la actividad humana hácia el supremo fin, la que á todos nos hace verdaderos hermanos é hijos sumisos de una misma cariñosa madre, conduciéndonos desde la cuna al cielo; ¡bendita madre que haces valga moralmente el hombre todo lo que puede valer!

Gerona Mayo de 1895.

N. BOADA. agente de «*La Prevision.*»

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols.—Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 16 Mayo 1895.

Valores del Estado.			Obligaciones.			
	Contado.	Fin mes.	Próximo.		Contado.	
Interior.		70'95		Almansas 5 por 100.	74'62	
Exterior.		81'32		Francias 6 por 100.	95'75	
Amortizable.	82'32			Idem 3 por 100.	53'00	
Cubas, emision de 1886.	106'37			Cédulas no hipotec. 6 por 100.	85'25	
Cubas, idem de 1890.	97'00			Orenses 3 por 100.	27'00	
Acciones.				Bolsa de Madrid.		
Banco Hispano Colonial.		00'00		Interior.	00'00	
F.-C. Norte de España.		24'00		Bolsas extranjeras.		
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		20'20		Giros.	12'40	
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0'00		PARIS. Renta Exterior.	72'00	
				Accs. f.-c. Norte Esp.	102'00	
				LONDRES. Renta Exterior.	00'00	
Oro.				Billetes de Banco.		
Centenes Alfonso.	10'00			Ingleses.	27'10	
Centenes Isabelinos.	14'10			Franceses.	16'70	
Onzas.	10'80		} . . Se toman. }	Italianos.	5'00	
Cuartos.	10'40			Suizos.	10'40	
Oro pequeño.	7'90					
Aumento.	00'00					

Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal.

J. LLINÁS Y COMP.^a — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Dia 15 de Mayo de 1895.

Oro.		Cupones.	
Operaciones.		VENCIMIENTO PRÓXIMO	
Centenes Alfonso.	10'16 por 100	Operaciones.	
Onzas.	10'20 » »	Billetes Hip. Cuba.	11'00 beneficio
Centenes isabelinos.	14'49 » »	Exterior.	11'40 idem.
Monedas 20 pesetas.	10'16 » »	Interior y Amort.	2'00 daño.
Oro pequeño.	8'98 » »	Giros.	
(Precios de compra).		Operaciones.	
		Francos 8 dias vista.	12'10
		Libras 30 dias vista.	28'07

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los países, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados en bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca.

Sección de anuncios

LA PREVISION

Sociedad española de seguros sobre la vida,

domiciliada en Barcelona

Capital social y de garantía para los asegurados

5.000,000 de pesetas

Seguros de vida entera, mixtos y á plazo fijo; capitales doblados, diferidos, rentas vitalicias, etc.

Esta sociedad la más antigua de España, ofrece por su respetable consejo de administración y por su constitución interna todas aquellas garantías de solidez que el más exigente puede desear.

El seguro, acrecienta y solidifica las riquezas del rico; levanta y mejora, por medio de un prudente ahorro, la suerte del menestral, enjuga lágrimas en el infortunio, en la viudez ó prematura orfandad: por él se constituyen dotes, legítimas, mejoras, legados, se forman capitales y se exime á los jóvenes del servicio de las armas con facilidad, si con previsión cuando niños se les hizo un seguro. El agente infrascrito facilitará gratis toda suerte de esplicaciones que se soliciten, ya respecto á las garantías de la sociedad como de las diversas combinaciones que la misma proporciona.

Agente en Gerona: NARCISO BOADA GÜYTÓ, Calle Beatas, 2

LEÓN AUDOUARD
CIRUJANO-DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

DE

D. Juan Costa y Coll.

Boquera, 32, BARCELONA Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— **INTÉRPRETE**

Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.

LA PRECIOSA (Legía líquida)

DANIEL Y DEMANET: FABRICANTES PRIVILEGIADOS

¡Nada mas ventajoso para el lavado de la ropa!

La habéis probado: pues ya estaréis convencidos de sus resultados maravillosos y no cesaréis de alabarla. No la habéis probado aún: ¡¡¡Lástima grande!!! No paseis mas tiempo sin aprovechar sus grandes ventajas y leed dos valiosos certificados.

1.º «Instituto Frenopático en Las Corts (Barcelona). La dirección de este manicomio certifica: que en los nueve meses que viene usando en las coladas la legía LA PRECIOSA de los Sres. Daniel y Demanet, ha podido comprobar la bondad de sus efectos, particularmente en las ropas mas resistentes y en las que por la índole de las manchas resistían la acción de las coladas ordinarias.

Las Corts, 19 de Marzo de 1895.—La dirección (Sello).»

2.º «El infrascrito Prior de la Casa de Infantes Huérfanos de esta ciudad. Certifico: que hace unos ocho meses que esta casa viene usando para las coladas la legía LA PRECIOSA cuyos resultados obtenidos hasta la fecha son recomendables, á cuyo fin y á petición del interesado, libro la presente certificación en Barcelona el 20 de Marzo de 1895.

(Firmado) *Lorenzo Camps*, Pbro. (Sello).»

Rechazad las imitaciones que os darán un resultado desastroso.

LA PRECIOSA es la única que encontraréis de venta en las casas de
D. Ramón Cassiot, Santa Clara y Ballesterías.—D. José Perez, Abeuradors.—
D. Pedro Ducedás, Rambla, y D. Benito Massot, Plaza del Rey D. Martin.

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica.

Jarabe de Hipopófitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito, cura la *crémie clercis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias: frasco 10 reales.

Vino Restaurador **Gimbernát**

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.

FABRICA DE **HIELO** Á VAPOR

PRENSA, 4.—GERONA

Grandes existencias de hielo y botellas frappé de excelente agua potable, remítase á todas partes con la mayor prontitud y envases especiales.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Depósito exclusivo de heladoras de todas clases y de los acreditados jarabes cremas Hogtons para la fabricación de sorbetes y mantecados.

Un abono de 24 botellas frappé 2'50 pesetas.

FABRICA DE **PIANOS**

CAMBIOS, ALQUILERES Y VENTA Á PLAZOS

Corominas y Riera

REPARACIONES Y AFINACIONES

Calle de la Princesa, 45

BARCELONA

Telegramas

Madrid, 16 (a la 1 madrugada).—Dice un cablegrama que ha muerto en un encuentro en Cuba el capitán de infantería Ramon Egilanz.

El general Martínez Campos continúa en la Habana.

Han escaseado las noticias políticas con motivo de las fiestas de San Isidro.

Se ha desmentido que el señor Saez se hubiese hecho conservador.

El señor Sagasta ha manifestado claramente que no combatirá al Gobierno hasta llegar á la aprobación del presupuesto, habiéndose comprometido á ello.

El general Martínez Campos pide quince Hermanas de la Caridad.

Un cablegrama publicado por *El Imparcial* dice que los insurrectos atacaron un destacamento de tropas en Cristo, acndió allí la columna del general Gasco, que los rechazó, haciéndoles numerosas bajas.

Dícese que numerosos concejales que se acogieron á los conservadores en las elecciones para asegurar su triunfo resultan ahora de la opinión.

En el próximo Consejo se acordarán los nombramientos de jueces municipales para el segundo bienio.

Hoy serán firmados varios indultos.

La Junta consultiva de Guerra continúa estudiando con actividad el proyecto general de defensa del país, habiéndose reducido el primitivo proyecto en sentido mas económico.

Respecto de Cataluña, lo único que se sabe es que habrá un gran campo atrincherado en Gerona que tendrá por base el fuerte de San Julian de Ramis y que en Barcelona se construirán baterías para la defensa del puerto, cerca del Cementerio y de casa Antunez, á una altura de unos treinta metros sobre el nivel del mar.

Dicen de Alcoy que se ha celebrado una reunión de vinicultores, que ha estado muy concurrida y á la que se han enviado entusiastas adhesiones.

Telegrafían de Málaga que en el tren correo de ayer salieron para Ronda, con objeto de asistir á las fiestas religiosas que se celebrarán con motivo de la beatificación de Fray Diego de Cádiz, el arzobispo de Sevilla, que ha llegado de dicha capital, y el obispo de Málaga.

Dichas fiestas prometen ser brillantísimas.

Dáse como seguro que mañana, cumpleaños de don Alfonso se acordará el sobrecimiento de las causas que por la jurisdicción militar fueron instruidas contra los periodistas, durante los últimos sucesos.

En brevé marcharán para la Habana seis tenientes coroneles y comandantes, veinte capitanes y cincuenta y dos tenientes.

El presidente de la República francesa ha indultado al reo español Gonzalez que mató en Aigel á dos franceses.